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自去年起，我市持续深入推进安全生产治本攻坚
三年行动。2024年，我市安全生产形势总体稳定，事
故起数，较2023年下降了31.5%。这一成绩的取得，
是全市在安全生产工作上付出的不懈努力。连日来，
我市各地通过组织开展“安全生产月”系列活动，推
动“人人讲安全、个个会应急”的理念深入人心，收
到了积极的成效。我们要时刻保持清醒的认识，安全
生产是民生大事，事关经济社会稳定发展，必须警钟
长鸣、常抓不懈，丝毫放松不得，要让“人人讲安
全、个个会应急”成为全社会共识和全民的自觉行
动，筑牢安全防护网。

安全防护，没有旁观者，需要全员参与、全员行
动。以“人人讲安全”筑牢安全防护网，需以提升全
民安全防范意识，消除安全隐患风险为重要抓手，打
造全方位立体式安全宣传形态，推动公众安全意识和
安全素养不断提升。要积极开展“安全隐患排查行
动”“隐患辨识科普行动”“消除隐患演练行动”，围
绕身边查找安全隐患。把安全知识普及到企业车间、
田间地头、校园课堂、千家万户，让安全宣传深入基
层、让群众对安全防范了然于心。

祸患常积于忽微。以“人人讲安全”筑牢安全防

护网，体现在日常生产生活的点滴细节之中。如一个
未拧紧的燃气阀门、一根破损裸露的电线、一个未熄
灭的烟头，这些看似微不足道的小问题，都可能在不
经意间引发重大安全事故。以前很多安全生产事故，
正是源于对身边这些细小隐患的忽视。安全无小事，
抓好安全生产，排查安全隐患，必须从身边开始，从
细微处着眼，方能有效降低安全事故概率。

同时，我们要坚持从“受众视角”出发，针对企业负
责人、居民、学生等不同社会群体，开展分众化、精准
化、多样化的安全宣传。因地制宜打造场景化教学、实
战化演练、沉浸式体验场景，面向群众宣讲普及灾害事
故防范应对知识，手把手传授应急技能。

比如，企业在安全生产中起着主导作用，特别是
危化品、矿山、建筑施工、交通运输、燃气等企业，
要组织开展“地毯式”隐患排查。石油化工企业要重
点检查危险化学品储存设施是否稳固、防止化学品泄
漏；建筑企业要加强对施工现场的安全管理，对塔
吊、脚手架等设备进行加固，确保在恶劣天气下的安
全……要以法律法规和企业规章制度，强化员工“安
全第一”意识，支持奖励员工主动发现各类风险隐
患，真正让安全生产“落地生根”。要坚持常态化安

全管理，不断巩固拓展“安全生产月”活动成果。
我们的监管部门更要时刻绷紧安全生产这根弦，

严格落实责任制，紧盯重点行业企业领域，多开展暗查
暗访、多直插现场一线查隐患。要突出专业检查、夯实

“防”的基础、提高“查”的质量、确保“改”的实效，督导
企业落实安全主体责任，织密筑牢安全防护网。

再如暑假将至，面对夏季溺水事故多发，我们要
在校园加大防溺水知识宣传，全力预防学生溺水情况
的发在。要通过逐户走访、电话、微信群等渠道与家
长沟通联系，提醒家长增强责任意识，在暑期切实履
行好监护责任，教育孩子远离危险水域。同时，加大
对溺水事故多发水域治安巡逻力度，将各项防溺水管
控措施落实落细。

还有，随着汛期来临，高温和强对流天气频发，
生产经营和居民生活中消防、用电安全、内涝等风险
因素增多。这都需要我们针对性的采取措施，加强社
区安全宣传，鼓励公众查找电动自行车违规充电、老
旧电路“带病工作”、违规动火等身边的安全隐患，
争做安全“吹哨人”。让安全阳光照亮城市每一个角
落，温暖每一个家庭，如此以“人人讲安全、个个会
应急”，我们就能筑牢安全防护网。

以“人人讲安全”筑牢安全防护网
□ 特约评论员 潘天庆

点 睛
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6 月 是“ 安 全 生 产
月”，6月16日是“安全宣
传咨询日”，记者从市安委
会获悉，“安全生产月”以
来，全市各地“百花齐放”
排查隐患，全力营造“人人
讲安全、个个会应急”的好
局面。（《安庆新闻网》6月
19日）

清早被萌宠可爱的小熊猫叫醒，的确是件很好玩的
事情，对于小朋友而言尤其具有吸引力。该酒店以小熊
猫叫早服务为卖点，不仅房间预订火爆，房价也着实不
菲，每晚售价在2000至3000元左右。

不得不说在商业营销上酒店的策略是极其成功的，
可商业营销成功的背后却存在诸多隐患与风险。首先，
小熊猫虽然性格温顺，但也存在抓挠咬人的可能，尤其
是入住此类房间的旅客基本都包含有小朋友，发生伤人
事故，后果或不可预料，而且该酒店此前就曾发生过游
客被小熊猫咬伤的事故。

其次，小熊猫作为野生动物，尽管已经注射了相关
疫苗，可难免也会存在传播病毒疾病等的可能，让它们
与人类零距离接触，会加剧病毒疾病传播的风险，而且
此类事件一旦出现，那造成的后果就可能是灾难性的。

而小熊猫作为国家重点保护野生动物，被用于酒店的
商业营销活动，也可能涉嫌违反《野生动物保护法》等法律
法规，酒店有无这样的权力使用小熊猫，小熊猫保护与管
理部门是否存在违规行为，恐怕也得打上个大大的问号。
此外，小熊猫作为野生动物，需要适当的生存生活环境，让
它们到酒店充当“叫早服务员”，模糊了人与动物之间应该
保持的距离和界线，也不利于野生动物的成长与保护。

重庆市相关部门叫停小熊猫叫早服务，并开展调查
核实工作，可以说是对此项商业营销的及时纠偏。

在文旅住宿行业竞争日趋激烈的当下，酒店等商业
主体是应该多创新服务，为消费者提供更好的住宿体
验。可这一切都应该是建立在合法合规、切实保障消费
者人身安全的基础之上，否则越“创新”风险就可能越
大。酒店提供小熊猫叫早服务，明显越界了，被叫停是
一记警钟，也是对从业者的一次提醒，及时自查自纠，有
则改之无则加勉。

小熊猫叫早服务

越界了
□ 夏熊飞

近日，重庆一酒店小熊
猫叫早服务引发争议。有家
长晒出孩子在酒店床上与小

熊猫亲密互动合影的照片，并配文“小熊猫叫
早”。不少网友提醒该行为的危险性，指出小熊
猫咬合力极强，与儿童亲密接触或存在安全隐
患。重庆市林业局回应称，已责成提供该服务的
重庆乐和乐都两江假日酒店立即停止开展游客
与野生动物零距离接触活动，并派专员赴现场开
展调查核实工作。（6月18日《中国青年报》）

近期，一则“为 65 岁母亲和年迈外婆租房 3
天被拒20次”的新闻引发关注。国家统计局数据
显示，截至去年底，我国65岁及以上人口达2.2亿
人，占全国人口的15.6%。实现老有所居，让租房
市场对老年人更友好，需要全社会的共同托举。
老人租房面临哪些难题？为何中介和房东不愿
意租房给老人？这些行为是否违法？

(据6月19日 人民日报 报道）

老年人租房为何这么难

漫画/王铎

当救护车的警笛声响起，本应是生命的希望之
音。然而，唐先生一家经历的却是一场赤裸裸的“趁
病打劫”——800公里转运收费28000元，无明细、无
发票、转账个人账户，每一个细节都透露着对患者家
属的盘剥。这场“天价救护车”事件撕开了医疗转运
市场的监管漏洞，更暴露出在生命危急时刻，患者及
家属面临的制度性无助。

表面看，这是一起民营救护车乱收费的个案，实
则折射出整个非急救医疗转运市场的无序状态。公
立医院救护车因设备限制无法承担特殊转运任务，
而民营救护车则游走在监管灰色地带，既无统一收
费标准，也缺乏有效监督。当生命与时间赛跑时，患
者家属根本没有议价能力和选择余地，只能被迫接
受任何价格。这种市场失灵的状况，本质上是对患
者基本权益的制度性剥夺。

更令人愤慨的是整个事件中的责任推诿链条。
医院称救护车“与他们没有任何关联”，却由医生协
助联系；民营医院负责人表示“未收到相关消息”，对
天价收费装聋作哑；监管部门则处于事后知晓的被
动状态。这种“事前无人管、事后互踢皮球”的治理
困局，恰是乱象滋生的温床。当各方都在撇清关系

时，患者的权益保障就成了无人认领的“孤儿”，要想
维护自己的合法权益，更是难上加难。

破解这一困局，需要构建全链条的监管体系。
一方面，应尽快制定全国统一的非急救医疗转运服
务标准和收费标准，将民营救护车纳入规范化管理；
另一方面，公立医院应增加投入，配备能够满足重症
转运需求的救护设备，避免将患者推向监管真空的
民营市场。比如说，既然民营医院可以配备满足患
者长途转院需求的救护车，那么公立医院也完全可
以做到，为什么没有做？更为关键的是建立透明的
服务选择机制，也就是在转运前必须向家属明确服
务提供方性质、收费依据和支付方式，保障患者的知
情权和选择权。

救护车本应是守护生命的“诺亚方舟”，而非某
些人眼中的“摇钱树”。唐先生的遭遇不是第一个，
也不会是最后一个。只有当制度设计能够平衡医疗
服务的公益性与市场性，才能避免让每一个危急时
刻都成为某些人眼中的商机。健康中国建设容不得
这样的“路霸”，每一个生命都值得被温柔以待，而非
在转运途中被“宰上一刀”。监管部门是时候亮剑
了，莫让生命通道继续沦为某些人的生财之道。

救护车天价收费不能无解
□ 苑广阔

6月 16日，江西的唐
先生向媒体闻反映，今年4
月，他将身患重症的孩子
从江西省儿童医院转运至
上海某医院，800公里路程
被“民营救护车”司机收费
28000元，且没有说明价格
明细，也未开具发票，甚至
费用都是转入个人账户。
因此，唐先生质疑这笔费
用不合理。（6月17日澎湃
新闻）

■冒充“扁担女孩”开账号
牟私利，多人被查处

6月 9日，广西桂林一名女生在
高考结束后自己挑行李回家，感动无
数网友。视频里，女孩穿着朴素，用
一根木棍当扁担，独自挑着塞得满满
当当的两个大包。

有网友留言：“虽然没有掌声，没
有鲜花，没有拥抱，但步伐无比坚
定。骨子里透着一股韧劲！这份自
信和坦然令人佩服。”

近日，公安机关网安部门工作发
现，网络上有很多冒充“扁担女孩”刘
燕的社交账号，博取眼球、吸粉引流、
牟取非法利益。

（6月19日 新华网）
微评：在短视频平台，“扁担女

孩” 的走红本是一场自发的集体
共情。网友们为刘燕“没有掌声却
步伐坚定”的姿态动容，本质上是
对奋斗者精神的礼赞。但这份纯粹
很快被流量黑手扭曲,黄某金用AI生
成虚假视频，吴某林编造谣言引
流，甚至有人盗用照片创建会员群
牟利……这些行为不仅亵渎了公众
的善意，更将当事人刘燕置于舆论
旋涡。看似滚烫的流量，不断透出
令人刺骨的寒冷，又一次将本来温
暖的网络事件冰封。

在人均想当“显眼包”、流量能
换真金白银的互联网丛林中，刘燕
的扁担扛起的何止是行李？分明是
对流量黑产重拳出击的态度，更是
对物欲侵蚀勇敢地说“不”。她拒绝
流量诱惑，坚持用双手创造未来。
这份坚持，恰是对所有沉溺于流量
幻象者最有力的鞭挞——咋就不能
跟人姑娘学学呢？

■发表不当言论，上海外滩
美术馆致歉

有网友近日发帖称，外滩美术
馆营业时间到20点，但上周末接近
17 点时就停止排队了，对观众而
言，美术馆人数是否达到上限是无
法预见的，只有到了门口才能知
道。“这意味着我可能花了一个小时
乃至更多的时间来看展，但可能到
了门口才发现进不去？”

对于该网友提出的意见建议，外
滩美术馆官方账号给予回应，并称

“我们无需这样做，也请你不要再
来。”该言论在社交平台引发争议。

6月17日晚，外滩美术馆发布公
告称，针对本馆账号近日发布的不
当言论，向所有受影响的博主及公
众表示最诚挚的歉意。

（6月18日 光明网）
微评：今年外滩美术馆在入馆模

式上不断调整，从免费开放到取消预
约制，本是值得肯定的便民之举。然
而，在面对网友关于“参观总量达到
上限后不再接待”的合理疑惑时，官
方账号却来一句“我们无需这样做，
也请你不要再来”，如此大的一口气，
将过往所有的努力吹得烟消云散。

这件事也给所有公共文化机构
提了个醒，在提供公共服务时，不仅
要在硬件设施上不断完善，更要在
软件服务上狠下功夫。面对公众的
意见和建议，要保持开放的心态，
认真倾听、积极回应，及时改进工
作中的不足。只有这样，才能让公共
文化机构真正成为连接艺术与大众
的桥梁，让更多人愿意走进来，享受
艺术带来的美好。 何飞 点评


